
События:

Девелоперы встретили 
Рождество

В преддверии Нового года в Петербурге традиционно прошел 
Рождественский саммит представителей рынка коммерческой недвижимости. 
В ходе мероприятия участники подвели итоги работы на рынке коммерческой 
недвижимости и обсудили наиболее актуальные проблемы, с которыми им прихо
дилось сталкиваться в течение года.

Текст: Татьяна Елекоева Страс ти  по Г енплану

.......................................... Встреча началась с анализа работы

Фото: архив CRE городского правительства и изме

нений в правовой  сфере. Как 

всегда, бурную дискуссию  вызва

ла проблема преодоления ад м и 

нистративных барьеров, которая 

по-прежнему не решена. В частно

сти, участники  саммита отметили: 

сегодня для того, чтобы получить 

ра зреш ение  на строительство, 

необходимо пройти 51 процедуру, 

потратив на это 423 дня. И несмотря 

на принятую Правительством РФ 

«дорожную карту», которая преду

сматривает  всего 11 процедур

и решение вопросов по согласова

нию проектов в течение рекордных 

56 дней, представители  бизнес  

сообщества  очень  сомневаются  

в том, что улучшения наконец- 

то наступят. Скепсис, например, 

вызывает введение уведомитель 

ного порядка, согласно которому
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за стройщ ик  должен  отправить  

в органы власти шесть писем, изве

щающих о начале строительства, 

а ч и н о в н и к и в  течение 30 дней обя

заны дать на них ответ. По мнению 

Игоря Водопьянова, управляющего 

партнера УК «Теорема», даже в этой 

ситуации не исключены проволоч

ки: любой  проект может вызвать 

вопросы у представителей власти, 

они потребуют уточнений, в резуль

тате чего процедура затянется еще 

на несколько месяцев.

Присутствующий на дискуссии  

Александр  Вахмистров, генераль

ный директор, председатель прав

ления  «Группы ЛСР», согласился 

с тем, что в Петербурге замедлен 

процесс принятия решений чинов

никами. При этом он отметил, что 

в первую очередь это касается 

не административны х  барьеров, 

а поправок  в Генплан Петербурга. 

По его мнению, ошибки  в глав

ном градостроительном д окумен 

те в большей  степени тормозят  

работу  строительного комплекса. 

Господин Вахмистров напомнил, 

что в настоящее время к Генплану

подано более 1,5 тыс. поправок . 

Но большинство  из них вполне 

можно и не принимать, посколь 

ку зачастую  они продиктованы  

личными , к оры стны м и  интере 

сами некоторы х  за стройщ иков .  

«Лично я принципиальной  ош иб 

кой по формированию  Генплана 

считаю лишь его излишнюю дета

л и з а ц и ю , -  заявил глава «Группы 

ЛСР». -  Слишком уж все разложи

ли по полочкам, и получилось,  что 

Генплан повторяет ПЗЗ».

Александр  Ольховский, вице- 

президент, управляющ ий  д и р е к 

тор Банка ВТБ, также считает, что 

детально расписывать Генплан нет 

нужды. Однако ключевой, концепту

альной проблемой этого документа 

он видит желание повысить коли

чество квадратных метров, прихо

дящихся на каждого петербуржца, 

в то время как генеральный план 

в первую очередь должен преду

сматривать полицентричное разви

тие и создание более комфортных 

по отношению к жителям городских 

территорий. Кроме того, по мне

нию г-на Ольховского, в отсутствие

внятных приоритетов и целей, ради 

которых Генплан должен менять

ся, нет смысла заниматься  его 

корректировкой . «Если же новые 

приоритеты не рождаются, то надо 

просто устранить те технические 

погрешности генерального плана, 

которые соответствовали идеоло

гии начала 2000 годов» , -  заметил 

г-н Ольховский.

Однако в ответ на заявление  

Александра Ольховского советник 

губернатора Петербурга Вячеслав 

Семененко  заметил, что вопрос  

об объемах  строящ егося  жилья 

по -прежнему  актуален и не стоит 

умалять  его важ ность .  «Жилья  

в городе нужно много, -  убежден 

г-н С е м е н е н к о . -  Если мы хотим 

д о ве с ти  кол ич ес тво  " к в а д р а 

тов "  на душу населения хотя бы 

до уровня Восточной Европы, его 

уже  должно быть в 1,5 раза больше. 

Без этого мы не решим ни вопрос 

расселения  коммунальных квар 

тир, ни проблему предоставления 

жилья льготникам .  Кроме  того, 

если уменьш ить  объемы нового  

строительства, н еизбеж ны  цено 

вые скачки .  А этого допускать  

нельзя, поскольку  они и без того 

заоблачны».

С тро и ть  п р и д е т с я  в сё  

В то же время в части того, что 

касается  со здания  новых, ком 

ф ортны х для ж изни  т е р р и т о 

рий г-н Семененко  согласился 

с Александром  Ольховским. Он 

отметил, что современные петер

буржцы хотят получать не только 

голые стены в новых домах, но и так 

называемое многообразие город 

ской среды -  магазины, клубы, 

рестораны, детские учреждения , 

объекты культуры, спорта, здраво

охранения .  «Сейчас же возник  

некий логический  тупик в разви 

тии, так как базовая инфраструк

тура не поспевает за освоенными 

объемами строительства. Я считаю, 

что девелоперам необходимо пере

смотреть свои подходы к организа 

ции проектов: им нужно не только 

строить, но и выступать в качестве 

управляющих компаний по разви

тию территорий», -  убежден совет

ник губернатора.
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Он ра сска зал , что власти 

П етербур га  намерены  обязать  

инвесторов строить за свой  счет 

не только детские сады и дорожную  

инфраструктуру, но и поликлиники, 

пункты для размещения правоохра

нительных органов и спортивны е 

комплексы . При этом, по его мне

нию, девелоперы  смогут сделать 

возведение такой инфраструктуры 

коммерчески  эф ф ективным делом: 

«Надо совмещ ать ком мерческую  

ф ункцию  с социальной. Например, 

сп о р ти в н ы е  ком пл ексы  м огут 

утром использоваться для ш коль

ных занятий, что, соответственно, 

будет оплачиваться из бюджета, 

а вечером  ф ункционировать  как 

коммерческие предприятия. То же 

с объектами  культуры . Частные 

детские сады также вполне могут 

быть бизнесом , если ими грамотно 

управлять».

О днако  п ер сп екти ва  с тр о 

ить социальную  инф раструктуру 

девелоперов не обрадовала. Куда 

интереснее заниматься реализа 

цией торговы х проектов, которые 

наряду с ж илыми сегодня являются

наиболее инвестиционно привле

кательными нетолько в Петербурге, 

но и во многих крупных региональ

ных российских  городах. Об этом 

рассказал Владислав Фадеев, руко 

водитель отдела маркетинга депар

тамента консалтинга  GVA Sawyer. 

Именно поэтому в ближайш ий год 

в этих сегментах ож идается наи 

большее увеличение ставок прода

жи и аренды.

В сегменте гостиничной недви

жимости ценовой рост будет незна

чительным, несмотря на то, что, 

по словам  Михаила Колесника , 

директора по развитию  в России 

и странах СНГ корпорации  M a rr i

o t t  In te rn a t io n a l In c ., отельный 

б и зн е с  растет, и в Петербурге, 

например , н еко торы е сегменты  

гостиничной  недвиж имости  уже 

близки  к насы щ ению . «Строить 

больш ие отели, о собенно  лю ксо- 

вого сектора, становится все менее 

выгодно, а в некоторы х случаях 

и совсем  не вы годно. Типовые, 

стандартны е проекты такж е уже 

не интересны рынку. Сейчас более 

востребованы  проекты ди зай н ер 

ских гостиниц и бутик -отелей» ,-  

отметил Михаил Колесник.

Креативность сегодня привет

ствуется и в оф исной  н ед виж и 

мости. По мнению  Андрея Розова, 

руководителя филиала Jo n e s  Lang 

LaSa lle  в Петербурге, если соблю 

дены  о сновн ы е  стандарты  каче 

ства и такие базовы е  параметры, 

как местополож ение , об е спеч ен 

ность парковкой  и т .д ., то в ряде 

случаев креативны е дизайнерские  

реш ения оф исного  здания явл я 

ются бонусом , сп о соб ствую щ и м  

улучш ению  ликвидности  объекта 

и повы ш ению  его стоим ости . Он 

такж е отметил, что в 2012  году 

показатели  чистого  поглощ ения 

п ревы сил и  пока за те ли  ввода, 

в связи с чем базовы е ставки арен 

ды в течение года несколько  у ве 

личились: по классу В -  на 4 -6 % , 

по классу  А  -  на 7 -9 % .

На складском  рынке объемы 

строительства -  особенно в клас

се А -  совсем ничтожны, поэтому, 

по словам Николая Пашкова, гене

рального директора K n igh t Frank 

Санкт-Петербург, арендная став

ка в этом сегменте в течение года 

неумолимо повышалась.

Завершился саммит благотвори

тельным аукционом  и лотереей 

в поддерж ку детей -  подопечных 

благотворительного фонда AdV ita . 

В качестве лотов на аукцион были 

выставлены картины детей -  подо

печных фонда, новогодние елочные 

украшения с автографами и рисун

ками губернатора города Георгия 

П олтавченко , вице -губернатора  

Игоря М етельского, Александра 

Ольховского, генерального директо

ра ОАО «Российский  аукционный 

дом» Андрея Степаненко, генераль

ного директора ГК «Пионер»направ

ления «Санкт-П етербург»  Юрия 

Грудина, ф утболиста  Вячеслава 

М алаф еева и ди зайнера  Елены 

Бадмаевой. Одним из лотов стала 

также куртка главного тренера фут

больного  клуба «Зенит» Лучано 

Спаллетти с его автограф ом . 

Начальная стоимость лотов состави

ла 10 тыс. рублей с шагом аукциона 

в 2 ты с. рублей. Общая сумма 

собранных пожертвований состави

ла 482 тыс. рублей. с (R | е
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